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! ! ! !或有家难回，或无家可归，或因
美丽幻想在陌生城市破灭而流落街
头，乞讨流浪；或接受救助，或干脆拒
绝……面对寒夜中在申城街巷间发
现的流浪乞讨者，本市各救助站工
作人员同守一个原则———不能让他
们受冻挨饿。

昨夜寒潮来袭，本报记者随杨
浦区救助管理站救助服务队队员走
上街头，寻访露宿的流浪乞讨人。

“下雪了会跟你们走”
“不急不急，等下雪了，我就跟

你们走！”包头路桥洞下，!"岁的小
朱正准备睡觉，面对每天来访的救
助管理人员，小伙子丢下了这句话。

“今晚很冷的，先加一床棉被好
吗？”杨浦救助管理站工作人员傅胜
荣问道。

“好，棉被要的，救助站就先不
去了。”小朱答得干脆。很快，巡逻车
里取出的新棉被盖在了他身上。

小朱 !""#年就在这里了，是一
个有点“另类”的流浪者：他面容清
秀，若换一身干净衣裳，看着就像公
司白领。可眼下他称自己的工作是
拾荒，每天收入四五十元。

“他从来也不说怎会流浪到此，

但好像很适应桥洞下的生活。去年冬
天，他只在下大雪几天才勉强住进站
里接受救助。”傅胜荣告诉记者。

如此“婉拒”救助的，并不只有
小朱一个人。但既然救助第一原则
是“自愿”，那么小朱们不愿意去救
助站，就只能尊重他们意愿。“我们
只要每天看见他们还好好的，也就
稍稍放心了。”傅胜荣说，!$小时的
巡逻车上随时准备着食品、水和棉
被，他们需要什么，就提供什么。

没见到“大头娃娃”
“大头娃娃”，这是城管赵雪娟

给一个无名的流浪乞讨人员起的绰
号。昨晚，“大头娃娃”没有出现。

自民政、公安和城管 !""%年以
来实施“三合一”救助，“大头娃娃”是
最令赵雪娟“头疼”的流浪乞讨人员，
因为，他从来也不曾被说服接受救
助，既不接受救助物资，也不去救助
站。更要命的是，“大头娃娃”还在中
山北二路上的一片公共绿地里“安了
家”———在垃圾废品堆成的围墙里。

因为严重影响环境，居民们一
次次投诉，救助站一次次来人劝说
“大头娃娃”，却始终碰壁。前几天，
绿地环境整治，垃圾围墙被拆除，

“大头娃娃”离开了绿地。
昨晚的例行巡逻，救助人员没

有见到“大头娃娃”。“无论他去了哪
里，我们都会牵挂他。”赵雪娟说。目
前，全市的救助信息都已联网，要找
到“大头娃娃”，不难；可以放心的
是，只要“大头娃娃”在申城，就不会
在寒夜里受冻。

开小店或读书都开心
吴良才是杨浦救助管理站的

“驻站警官”，昨晚巡夜前，他送 & 名
流浪乞讨人员去市救助站。那 & 个
人当中最小的 '(岁，独自一个人来
上海，工作没找到，身无分文，就拨
打 ))"声称要自杀。

像这个孩子一样，流浪乞讨人员
当中，并不缺乏怀揣梦想的人。“一个
残疾的小女孩，跟外婆来到上海，她
的梦想就是回老家开个小店，她也非
常配合救助管理。”吴良才说。

说这话的时候，小女孩十七八
岁，如今，三四年过去了，吴良才没
有再见过她，不知道她是否已经梦
想成真。

也还真有梦想成真的人。! 年
前，山东人小曹还在读高中，因为跟
父母生气，小曹离家出走到了上海，

走投无路之际，他自己走进了杨浦
救助管理站。流浪的经历让他想通
了———回家，好好读书，准备高考。
然后，救助站提供了车票，他回了
家。“一年后，我们收到他的来信，他
考进了大学，去年世博会他还回来
看望我们。”吴良才说，这个救助案
例让站里的人都很开心，成就感一
下子就来了。

“出现在救助站的年轻受助者，
不少。无论什么原因离家，如果他们
能对生活心怀希望，愿意努力去成
就梦想，开个小店也好，去读大学也
罢，那都会让我们非常开心。”吴良
才说。

没见到的“救助对象”
从 !""!年实施救助管理制度，

张露就在杨浦区救助管理站工作，
如今她是这里的副站长，昨晚的第
一班巡夜由她带队，一路走下来，所
有见到的没见到的“潜在救助对
象”，一共十来位，其实都已掌握在
救助信息系统里。

面对形形色色的救助对象，张
露也有纠结的时候。“要救助，关键
是能发现。”张露曾经担心无法及时
发现救助对象。不过，最近几年的

“救助发现机制”还是可靠的———
公安、民政、城管“三合一”救助服务
队，!$ 小时不间断街面巡察，车站
码头、地下通道、桥梁涵洞，凡是流
浪露宿人员集中活动的区域，一处
不漏。

除了官方救助，社区居民也都
被发动起来参与救助了。“一旦发现
需要救助的流浪乞讨人员，居民都
会拨打 #%!!""通知救助站。”张露
说，杨浦区 )!个街道镇 !"" 多个居
委会都收到了救助告知单，掌握了
救助渠道。

“如今，救助站前台的来电记录
中，就有不少来自 #%!!""的救助信
息，上海市民有爱心有责任心，大家
都不忍心看到有人在寒夜里露宿街
头。”张露说，救助站 !$小时的街面
巡查服务会一直持续，去看看那些
流浪乞讨人员，无论是送上一床棉
被，还是送上一声问候。

本报记者 姚丽萍
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! ! ! !日前，庞贝捷管理（上海）有限
公司等 !" 家跨国企业喜获上海颁
发的第 !) 批跨国公司地区总部证
书。至此，上海已拥有跨国公司地区
总部达 *$(家、外商设立的投资性
公司 !*(家、外资研发中心 ***家。

中共中央政治局委员、上海市
委书记俞正声指出，要在具体工作
上下工夫，放宽视野，创造机遇，吸
引更多金融服务机构和跨国公司
的营销、研发总部等落户上海。

奔向上海———全球危
机下的上海魅力

世界经济格局正在发生变化。
中国，成为全球金融危机下难得的
一抹亮色。

“要紧紧抓住当前全球经济金
融中心东移继续加快，国际生产要
素区域布局重组的重要机遇，使外
资工作真正成为促进上海创新驱
动、转型发展，促进结构调整的推
动力。”上海市市长韩正强调。

!+))年 #月 !)日，通用汽车
前瞻技术科研中心一期项目在上
海通用汽车中国园区正式落成。

其实，除了像通用、陶氏化学、
联合利华等国际巨头把研发中心设
在上海外，一大批金融机构也纷纷入
驻上海。不仅是跨国公司巨头在向上
海“靠拢”，国内的许多金融企业也按
捺不住，奔向上海。一些国有大型银
行开始着手在沪筹建“第二总部”。

上海的魅力已经显现：财富
&"" 强企业已有 (, 家在沪设立地
区总部；有近 %" 家跨国公司在沪
设立亚太区总部或亚洲区总部。

衔枚而进———创新转
型中的上海动力

在激烈的国际竞争面前，上海
缘何受到外资“大脑”的青睐？

针对跨国公司亚太地区总部
的选址，罗兰贝格管理咨询公司列
出了最重要的五项因素：靠近客
户、市场；良好的法律法规环境；稳

定和良好的政治环境；良好的商业
环境；良好的税收环境。上海在“靠
近客户和市场”方面排名第一。

“这是一个关键，因为其他标准
都可通过投资或政策法则的制定得
到满足。”庞巴迪公司董事长布多昂
说。然而，这项关键优势的取得，并
非上苍的赐予，而必须是主动作为、
敢于创新。在创新转型的驱动下，上
海已成为跨国公司进入亚太地区最
大和最有潜力市场的门户。

除了贴近市场外，在行政管理
方式创新、体制机制创新方面，上海
一直衔枚疾进。“上海正抓紧对跨国
公司在沪运营、发展中遇到的问题
以及进一步完善鼓励跨国公司地区
总部发展的政策进行深入研究，不
久将出台促进总部经济发展的新政
策。”上海市副市长艾宝俊说。

创造未来———“国家
战略”征程上的上海活力

“十二五”，对上海而言，是新

的征程、新的期待，也是新的未来。
上海市委常委、常务副市长杨

雄表示，在亚太地区争夺设立跨国公
司总部的竞争中，上海处于有利的地
位。这在很大程度上归功于建设上海
“四个中心”国家战略的决策。上海建
设国际经济、金融、贸易和航运中心
的蓝图，正在一天天化作现实。

人因城聚，城以才兴。上海金
融办主任方星海表示，根据上海金
融领域“十二五”人才发展规划，到
!")& 年上海市金融人才总量将达
到 *!万人左右。

一座城市的魅力，或许正是
来自对其魅力本身的期待。市场体
系的完善、发展方式的转变、开放
程度的提升……上海在活力释放
方面仍拥有更多的空间和想象。
“上海未来能将全球吸引力提升到
一个新的水平。”安联集团董事会
主席迈克尔·狄克曼说。
新华社记者 王涛 何欣荣 沈而默
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!"

月
)

日电&

新华社播发通讯透视“上海磁力”———

跨国公司总部集中落“沪”
! ! ! !“让在上海创业、工
作、生活的人，特别是年
轻人对这座城市真正有
归属感，上海的未来才更
有希望！让创新创业的精
神，始终流淌在上海这座
城市的血液之中，上海的
未来才更有希望！”昨天
下午在上海现代服务业
联合会，市委副书记、市
长韩正与 !$位在沪创业
的青年企业家面对面圆
桌交流。围绕“上海现代
服务业的创新与发展”主
题，原定两个半小时的座
谈会谈性正浓，开了三个
半小时才勉强打住。

昨天和市长畅谈的
!$位创业者代表，绝大多
数都是“("后”“,"后”，
年纪最小的不到 !#岁。

老家云南红河的泽
阳信息科技 -./ 张元
刚，因为心疼老爸老妈刚
来上海生活不习惯，想到
了让衣食住行“智能化”，
如今由其构想的智慧城
市项目已在碧云社区落
地试点。拒绝了外地百万
美元投资而铁定“落沪”
的沪江网-./伏彩瑞，从
,个大学生起家，做成用
户 ! 亿人的国内最大语
言学习门户网站。而在
!+)+上海世博会上担纲

“中国第一座能源自给的
零碳排放公共建筑”的零碳建筑科技
总裁陈硕，今年已经把世博会零碳馆
的理念推广到了国内 )++个城市。

青年创业者的奇思妙想，让上海
的生活更美好，也让市长韩正很感动。
他感慨说，每一位创业者的故事，都描
绘了创业的艰辛和精彩，更让大家知道
创业成功的成果对于社会进步的贡献。

对于青年创业者们提出的人才引
进难、盼政策扶持等问题，开宗明义就

“请大家多提意见”的韩市长昨天当场
承诺：接下来要抓住增值税扩围试点
的大好机遇，推进服务业资源的合理
配置和产业细分；要更加关注服务业
中小企业发展，千方百计为他们降低
发展成本；要努力通过创新制度，让服
务业人才在沪安居乐业，对这座城市
更有归属感。 本报记者 胡晓晶
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! ! ! !今天上午，福建南路 ,$弄里一派喜
庆的场面，来自外滩街道宝兴社区的十
对钻石婚老人，像新婚的新人一样依偎
在一起，秀起了恩爱。他们不仅是纪念自
己结婚 %+周年，也是前来为宝兴居委会
举办的第一届里弄文化节开幕式和庆祝
这个申城第一居委成立 %!周年“站台”。

宝兴居委是新中国诞生后于 )#$#

年 )!月 )+日在上海第一个成立的群众
性自治组织。宝兴居委会从 !+++年至今
已连续八次荣获区级、市级文明小区。本
次活动展示 %+多年来里弄变化和里弄
干部与居民的风采，将举办腰鼓表演、橱
窗与流动展板等陈列、戏曲表演、学教太
极拳、市民摄影图片展、读书会等活动。

图为居民在里弄里跳起了自排的

舞蹈

本报记者 周 馨 江跃中

实 习 生 於明玮 摄影报道

寒潮来袭夜，本报记者随杨浦区救助服务队寻访露宿街头的流浪乞讨人员———

“今晚很冷，先加一床棉被好吗>”


